

Colaboradores

Daniel Añorve Añorve

Doctor en Ciencias Políticas y Sociales con orientación en Relaciones Internacionales por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Maestro en Ciencia Política por la Universidad de York en Canadá. Es profesor de tiempo completo del Departamento de Estudios Políticos y de Gobierno de la Universidad de Guanajuato. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel II. Fue profesor de la Cátedra Visitante Archibald McDougall en Derecho Internacional en la Universidad de West Virginia. Ha escrito más de cuarenta artículos, capítulos y libros sobre temas como geopolítica del espacio postsoviético, deporte y globalización, paradiplomacia y política exterior estadounidense. Ha fungido como evaluador nacional e internacional de programas de licenciatura y posgrado.

Juan F. Ascencio Moctezuma

Licenciado en Relaciones Internacionales por la UNAM y maestro en Ciencias del Servicio Exterior por la Universidad de Georgetown, con especialidad en Política Internacional y Seguridad. En la Cancillería se ha desempeñado como subdirector de Asuntos Políticos para Estados Unidos en la Dirección General para América del Norte. Actualmente es encargado de Asuntos Económicos y Comerciales en la Embajada de México en la Federación de Rusia.

Nayeli Ceceña Álvarez

Es licenciada en Relaciones Internacionales por la UNAM y candidata a doctora en Periodismo por la Universidad

Complutense de Madrid. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano desde 2010 y tiene el rango de segunda secretaria. Estuvo adscrita a la Embajada de México en Guyana, como encargada de Cooperación, Comercio, Cultura y Caricom, y a la Embajada de México en la Federación de Rusia, como encargada de Medios y Turismo. Actualmente está adscrita a la Embajada de México en España.

Vladimir Davydov

Director académico del Instituto de Latinoamérica de la Academia de Ciencias de Rusia (ILA ACR) y miembro correspondiente de la ACR. Es catedrático de Economía Mundial y Asuntos Internacionales en la Escuela Superior de Economía y director del Departamento de Estudios Iberoamericanos de la Facultad de Economía de la Universidad Rusa de la Amistad de los Pueblos. También es miembro del presidium del Comité Nacional para la Promoción de la Cooperación Económica con los países de América Latina. Es doctor en Economía por la Academia de Ciencias de Rusia.

Manuel Flores Troche

Licenciado en Derecho por la Universidad de Guanajuato y maestro en Derecho Internacional y Organizaciones Internacionales por la Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne. Cuenta con una especialidad en Derecho Internacional y Comparado de la Université Lyon III. Ha colaborado en la Procuraduría de Justicia de Guanajuato y en la Oficina del Procurador de la Corte Penal Interna-

cional. Es miembro de carrera del Servicio Exterior Mexicano. En la Cancillería ha fungido como subdirector para países del centro y este de Europa; en el exterior, como encargado de la sección consular y asuntos jurídicos en la Embajada de México en la Federación de Rusia y, actualmente, de cooperación internacional en la misma representación diplomática.

Oleg Ivanov

Doctor en Ciencia Política, profesor, vicepresidente de Investigación de la Academia Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores de la Federación de Rusia. Cuenta con más de veinte años de experiencia docente y de investigación en los temas de política exterior, defensa de Estados Unidos, seguridad europea y teoría de las relaciones internacionales. Trabajó en el Secretariado Internacional de la Organización para la Seguridad y Cooperación en Europa, participó como observador internacional en las elecciones parlamentarias y presidenciales en Ucrania, en las elecciones parlamentarias en Georgia y en las elecciones presidenciales en Kirguistán.

Marbella Michel Arias

Es doctora en Educación por la Universidad Estatal de Georgia (GSU), en Atlanta. Llevó a cabo estudios de maestría en Educación en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO) y en Administración Pública en el Instituto de Estudios Universitarios (IEU). Fue coordinadora general de la Unidad de Proyectos Especiales en la Secretaría de Educación de Jalisco, donde coordinó, entre otras

publicaciones, la revista *Educación*; las memorias de los *Encuentros Educar* y de las *Jornadas Internacionales de Educación Inicial*. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano desde 1998. En la Cancillería ha estado adscrita al Instituto Matías Romero y a la Dirección General de Servicios Consulares. En el exterior, al Consulado General de México en Sacramento, California, al Consulado General de México en Houston, Texas, y a las embajadas de México en China y Belice. Actualmente se desempeña en la Embajada de México en República Checa.

Joaquín Gerardo Pastrana Uranga

Doctor en Ciencias Económicas por la Universidad de la Amistad de los Pueblos de Moscú, donde también cursó la carrera de Economía y Planificación Nacional. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano, y tiene el rango de consejero. En el exterior se ha desempeñado como encargado de la Sección Consular de la Embajada de México en la Federación de Rusia. Fue encargado del Departamento de Protección a Mexicanos del Consulado General de México en Chicago, consejero Económico y Comercial en la Embajada de México en Rusia y encargado de Asuntos Comunitarios en Chicago. En México, se desempeñó como director de Protección a Mexicanos en el Resto del Mundo. En la actualidad funge como jefe de Cancillería en la Embajada de México en la Federación de Rusia.

Norma Pensado Moreno

Es Economista por la UNAM. Diplomática de carrera. Actualmente es em-

bajadora de México en la Federación de Rusia, concurrente ante Armenia y Belarús. Ha sido embajadora en Suecia, Finlandia, Letonia, Lituania y Estonia. En la Secretaría de Relaciones Exteriores ha sido subsecretaria para América Latina y el Caribe, directora general para Europa y subdirectora de la Comisión para Centroamérica, entre otros cargos. Fue representante alterna ante los Organismos de Naciones Unidas en Viena y consejera en la Misión ante la OCDE. También fue representante de México ante el Instituto Internacional para la Democracia y la Asistencia Electoral (IDEA), en Estocolmo, y jefa de proyectos del Comité de Acción de Apoyo al Desarrollo de Centroamérica (Cadescsa), en Panamá.

Edgar Rebollar Sáenz

Licenciado en Sociología Política por la Universidad Autónoma Metropolitana, con estudios de posgrado en Estudios Latinoamericanos, en el Instituto de Iberoamérica y Portugal de la Universidad de Salamanca, España. También cursó dos maestrías, en Estudios del Desarrollo, en el IUED, y en Estudios Europeos, en el IEUG, ambos en la Universidad de Ginebra, Suiza. Es diplomático de carrera y tiene el rango de segundo secretario. En el exterior se ha desempeñado como encargado del Departamento de Protección en el Consulado de carrera de México en Omaha, Nebraska, y cónsul de protección y asuntos legales en el Consulado General de México en El Paso, Texas. Actualmente es encargado de Asuntos Políticos en la Embajada de México en la Federación de Rusia.

Sergéi Ryabkov

Viceministro de Asuntos Exteriores de Rusia desde agosto de 2008. En el Ministerio de Asuntos Exteriores de Rusia ha fungido como director del Departamento de Cooperación Europea y jefe del Departamento de Cooperación Europea en la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa. En el exterior ha sido consejero en la Embajada de Rusia en Estados Unidos, así como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario. Es egresado del Instituto Estatal de Relaciones Internacionales del Ministerio de Asuntos Exteriores de la URSS.

Alexander Shchetinin

Director del Departamento Latinoamericano del Ministerio de Asuntos Exteriores de Rusia desde marzo de 2012, en el que ha ocupado diversos cargos a lo largo de su carrera. Como diplomático, estuvo adscrito a las embajadas de Rusia y la Unión Soviética en Argentina, a la Oficina del Observador Permanente ante la OEA en Washington, D. C., y México. Es egresado del Instituto Estatal de Relaciones Internacionales del Ministerio de Asuntos Exteriores de la URSS.

Dmitri Trenin

Director del Centro Carnegie de Moscú, en donde también dirige el consejo de investigación y el Programa de Política Exterior y de Seguridad. Fue investigador del Instituto de Europa en Moscú y del Colegio de la Defensa de la OTAN en Roma, así como profesor en el Departamento de Estudios de Guerra del Instituto Militar. Sirvió en las Fuerzas Armadas de Rusia por más de veinte

años, en donde fungió como enlace del departamento de relaciones externas del Grupo de Fuerzas Soviéticas (con base en Potsdam). Fue miembro de la delegación que participó en las pláticas sobre armamento nuclear entre Estados Unidos y la Unión Soviética en Ginebra.

Mikhail Troyansky

Licenciado por la Universidad Estatal Lingüística de Moscú. Doctor en Ciencias Sociales. Graduado de los cursos superiores de diplomacia de la Aca-

demia Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores de la Federación de Rusia, de la que fue nombrado rector en febrero de 2019. Ocupó diversos puestos en el Ministerio de Asuntos Exteriores de Rusia y en las embajadas de su país en Cuba, Angola, México y Perú. Fue embajador en Perú y cónsul general en Río de Janeiro. Autor de más de treinta publicaciones tanto en Rusia como en el extranjero. Cuenta con galardones gubernamentales y ministeriales.